



Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura



Cátedra UNESCO  
Tecnologías de apoyo para la Inclusión Educativa



## REVISTA

### JUVENTUD Y CIENCIA SOLIDARIA:

En el camino de la investigación

# MATRIMONIO INFANTIL: VULNERACIÓN DE DERECHOS Y MALTRATO

Jessica Tatiana Calle Vera, Belen Micaela Siguenca Ullauri



Mi nombre es **Jessica Tatiana Calle Vera**. Tengo 16 años, y he vivido toda mi vida en Cuenca - Ecuador, me gusta mucho la música, el inglés, el dibujo y los libros de fantasía.



Mi nombre es **Belen Micaela Siguenca Ullauri**. Tengo 15 años, y me gusta mucho la música, la fotografía, el dibujo y las artes en general

## Resumen

De acuerdo a la UNICEF, solo en 2019 mundialmente se registraron 765 millones de niños y adolescentes que se casaron antes de cumplir la mayoría de edad; de estos, 650 millones de niñas y adolescentes y se tiene registro de al menos 115 millones de varones que se casaron siendo niños o adolescentes.

A pesar de los peligros y de que la CDN contempla como edad mínima para contraer matrimonio la edad de 18 años, las cifras solo han disminuido en un 30 %. Estos matrimonios se siguen practicando en Asia meridional y en varias partes de África; basándose principalmente en costumbres y religión y supone un riesgo para la vida de estos niños, además supone una gran vulneración de sus derechos.

**Palabras clave:** matrimonio infantil, niños, adolescentes, mayoría de edad, violencia, UNICEF, niñas, jóvenes, abuso, unión, peligro, derechos

## Explicación del tema

El matrimonio infantil se define como la unión forzada entre un menor de 18 años y un adulto u otro menor, exponiendo a niños y adolescentes a una serie de abusos y condiciones desfavorables. Esta unión puede ser formal o informal, ya que las comunidades aceptan estos matrimonios, aunque no exista registro legal alguno y mayormente está regido por costumbres o religión.

Al margen de porqué se produzca, esto es una grave

violación de los derechos humanos que atenta la vida, salud, seguridad y educación de las niñas, los niños y adolescentes que limita sus perspectivas de futuro, esto les roba su etapa de niñez y puede significar varios peligros para los involucrados; estos matrimonios siguen dándose en la actualidad, a pesar de que la Convención de los Derechos del Niño CDN (CDN) contempla la edad mínima para contraer matrimonio como 18 años cumplidos; las cifras apuntan a que, mundialmente existen 765 millones de niños y adolescentes de ambos sexos, que han sido forzados a casarse antes de cumplir la mayoría de edad.

El matrimonio infantil conlleva un gran sufrimiento para los niños involucrados; se les priva del derecho a la educación y se minimizan sus posibilidades de acceder a una salud y servicios básicos de calidad.

Se han registrado 25 millones de matrimonios infantiles en la última década y, en comparación con los años iniciales, se ha disminuido en un 30%. Los matrimonios infantiles se dan frecuentemente en países como República Centroafricana en un 68 %, Niger con un 76 %, Chad con un 67 % y Bangladesh con un 59 %, en todos estos países podemos evidenciar, con extrema preocupación, que hay un porcentaje mayor al 50 %.

De acuerdo con la UNICEF, para el año 2019, en todo el mundo existieron 650 millones de niñas y adolescentes que se casaron a muy temprana edad. 12 millones de niñas son obligadas a casarse cada año y aproximadamente 39000 por día. Solo en el periodo de 2011 a 2020 se registraron más de 140 millones de niñas que se casaron.

Estas uniones las expone a embarazos, parto y maternidad tempranos por lo que estas son las principales causas de la muerte de muchas niñas y jóvenes de entre 13 y 19 años en estos países además, estas niñas son propensas a sufrir violencia y abuso sexual por parte de sus cónyuges. Si no se toman medidas drásticas contra estas uniones para el 2030 habrá más de 150 millones de niñas que se casarán antes de la mayoría de edad.

Según estudios de la UNICEF del año 2019, uno de cada treinta hombres se casa antes de cumplir la mayoría de edad y se tiene registro de al menos 115 millones de varones que se casaron siendo niños o adolescentes, 23 millones siendo obligados a casarse antes de cumplir

15 años y estas cifras van en aumento; ya que hay escasos estudios sobre los matrimonios infantiles en el caso de los varones. Estos niños son forzados a asumir las mismas responsabilidades de un adulto a temprana edad, viéndose en la necesidad de mantener a su nueva familia. Al igual que en el caso de las niñas, esto es una violación a derechos como la educación y se evidencia que el porcentaje de escolarización es mucho menor en niños y adolescentes que se casan a temprana edad.

## Conclusiones

A pesar de ser un tema tabú en nuestra sociedad, es una realidad para muchos niños y jóvenes que son forzados a mantener esta unión, obligándolos a abandonar su niñez de forma prematura y asumir el rol de un adulto aun cuando esto signifique un gran riesgo para su vida y un atentado contra sus derechos. Si bien la frecuencia de estos matrimonios ha disminuido conforme el paso de los años, sigue siendo una práctica generalizada y normalizada en muchas partes del mundo. Es poco probable que estas uniones desaparezcan solo con las regulaciones en la ley, es esencial y necesario que los líderes de los diversos países tomen distintas medidas para garantizar la protección de los derechos de los niños y adolescentes, ya que es un tema de gran importancia que no debería ser escondido detrás de cortinas o permanecer encerrado bajo llave, puesto que podemos evidenciar como millones de niños están siendo vulnerados diariamente sin que se tome las medidas correspondientes.

*El primer paso es poner las cifras sobre la mesa (...), hay que defender la idea de que son niños hasta los 18 y que tengan que aprovechar estos años para su desarrollo, no para sostener cargas familiares*  
(Carazo, 2019).

## Referencias

- [1] BBC News Mundo, (2019, junio 9) *Matrimonio infantil: la dura realidad de los millones de varones que se casan siendo menores de edad (y cuáles son los países de América Latina donde hay más casos)*. [En línea]. Disponible en [shorturl.at/xAEQ7](http://shorturl.at/xAEQ7)

- [2] UNICEF. (2019), *El matrimonio infantil en el mundo*. [En línea]. Disponible en [shorturl.at/vGHY2](http://shorturl.at/vGHY2)
- [3] UNICEF. (2020), *El matrimonio infantil amenaza las vidas, el bienestar y el futuro de las niñas de todo el mundo*. [En línea]. Disponible en [shorturl.at/clmvJ](http://shorturl.at/clmvJ)
- [4] ONU Mujeres. (2013), *Matrimonios infantiles: 39.000 por día – más de 140 millones de niñas se casarán entre 2011 y 2020*. [En línea]. Disponible en [shorturl.at/tBEX0](http://shorturl.at/tBEX0)
- [5] Trotta, T. (2019), *Un estudio pone cifra por primera vez a los niños varones que se casan*, El País. [En línea]. Disponible [shorturl.at/sEMPQ](http://shorturl.at/sEMPQ)